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平成28年度第３回 未来創造セミナー実績報告 

 

平成２９年９月１４日 

草津市総合政策部草津未来研究所 

 

1. 平成28年度未来研究所事業 未来創造セミナーの目的 

 

平成27年度は、草津市、特に南草津駅を中心とした地域の課題解決には「気軽で自由に

議論や話ができる空間が演出され、常に新しい出会いが創造」される場が必要との過去の

調査研究等の提言を受け、常設拠点の必要性の確認と常設拠点を設置した場合の運営手法

やプログラムの検討を目的に「未来創造セミナー」を6回開催しました。その結果、このよ

うな家庭でも学校でも職場でもない、いわゆる第三の場所“サードプレイス”が南草津駅

には必要であることがわかりました。 

一方で、大学との連携強化プランを検討する草津市大学地域連携強化プラン懇話会を設

置し、新たな大学と地域の連携拠点として全国11か所で展開されているアーバンデザイン

センターの一つとして、（仮称）アーバンデザインセンターびわこ・くさつ（ＵＤＣＢＫ）

を開設することが了承されました。 

平成28年度は産学公民連携のプラットフォームであるアーバンデザインセンター（平成

28年10月15日（土）に市民交流プラザ内に開設予定）を拠点として連携・協働の土壌づ

くりを目的に未来創造セミナーを開催します。 

 

2. 未来創造セミナーの３つの目的 

 平成27年度の未来創造セミナーの試行結果、及び草津市大学地域連携強化プラン懇話会

における議論等を踏まえ、アーバンデザインセンター事業として実施する平成28年度の未

来創造セミナーについては主に次の二つの目的で実施することとしました。 

 

 
機 能 内 容 回 数 

未来創造セミナー 

交 流 

多様な人々の交流を目的に草津の歴史や草

津に住む人々のライフストーリー等を語っ

てもらう場 

4～6 

連 携 

産学公民連携により、草津の未来のイメー

ジを具現化するアイデアを纏め、社会実験

等に接続 

4～6 
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3. 第３回 未来創造セミナー概要 

（１）テーマ、目的等 

①テーマ  

「ちびっこ集まれ！ママと変身 くさつ野菜」 

②目的 （連携）   

• 未就園児親子に新たにできるUDCBKについて知ってもらう。 

• 未就園児親子を中心に仮装や様々なアクティビティでくさつ野菜について知っ
てもらう。 

• わかりやすい簡単なくさつ野菜のレクチャー 

• くさつ野菜に変身して、親子でくさつ野菜の歌を歌い、踊る。 

• 八百屋さんごっこなど 

③開催日：平成28年８月２4日（水曜） 1０時から１２時 

④講 師：堀江 尚子氏 （特定非営利活動法人くさつ未来プロジェクト代表） 

④開催場所：草津市市民交流プラザ 大会議室 

 

（２）当日のスケジュール 

①アーバンデザインセンターについて 

②“くさつやさい”について 

③くさつやさいを知ってもらうための様々なアクティビティ 

 くさつやさいに変身して、親子で歌い踊る 

 八百屋さんごっこをする、 

食の安全とミニ講義と試食、など 

 

4. 第３回未来創造セミナーの内容について 

 

（１）アーバンデザインセンターについて                          

本年10月にフェリエ南草津５階に開室予定のアーバンデザインセンターについて説明

を行いました。UDCBKとは、いろいろな人が、誰でもが気軽に自由に活用できる場所、

みんなで未来の草津のまちについて話し合い、様々な未来のイメージがあることを共有す

る場所、いろいろな未来のまちのイメージを実現するための社会実験を、学習・交流、調

査研究、社会実験等を行う場所であることを簡単に説明しました。 

 

（２）“くさつ野菜”について 

 草津市で生産されている野菜の特徴について、わかりやすく簡単に説明するとともに草

津市は県内でも有数の野菜の産地であることを説明しました。 

 

（３）くさつ野菜について親しみを持っていただくためのアクティビティ 

                 堀江 尚子氏ほかくさつ未来プロジェクトのみなさん 

   くさつ野菜を知ってもらうための様々なアクティブティを実施していただきました。 
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図１ 愛彩（あいさいな）をわかりやすく、簡単に（資料抜粋） 

 

 
 

図２ 草津市の野菜の生産量（資料抜粋） 
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写真１ 会場には地域の人たちが作った野菜も 

 

 

 
写真２ 八百屋さんごっこで野菜に親しもう 
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写真３ たび丸もきたよ 

 

 
写真４ 世代を越えて一緒にやさいのシールを貼ろう 
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写真５ やさいに変身して歌って、踊ろう 

 

（４）まとめ 

 未就園児の保護者同士でも普段はなかなか出会わない。そんな普段出会わない人が出会

うきっかけを作るために、くさつ野菜をテーマに様々なアクティビティを行いました。   

このセミナーに参加して、草津市で生産している野菜や県内でも有数の野菜の産地であ

ることを知ってもらい、くさつ野菜をたくさん食べてもらいたい。そんな思いで行ったい

つもと違うセミナー。さりげなくUDCBKの紹介を行いました。 

 

5. 未来創造セミナーとしてのまとめ 

（１）参加者属性 

 未就園児親子をターゲットに想定し、水曜日の午前10時開始としました。参加者は保護

者47人、未就園児等子ども54人の110人の参加でした。 

 

 男 女 合計 

大人 0 47 47 

子ども 24 39 63 

合計 24 68 110 

表１．参加者属性別集計 
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未就園児の保護者が対象でしたが、女性比率が１００％でした。男性の参加者が少ない

ことは想定していましたが、ゼロでした。 

 

（２）アンケート集計結果 

アンケート回収数は42件でした。回答率は８９％でした。 

今回は行政が運営するセミナーに初めて参加する人を増やそうという目的があり、従来

の行政のイメージとは異なるスタイルのセミナーを実施しました。伝えたいこと（くさつ

やさい）はシンプルに、そして、趣向を変え、繰り返す。その中に10月に開室するUDCBK

のことをさりげなく告知することでした。 

アンケートの結果はおおむね好評でした。初参加者も約６７％と半数以上でした。その

中でも今まで未来創造セミナーを知っていたが、参加してこなかった参加者が13人でした。 

表１ 参加者属性 

 男 女 合計 

大人 ０ ４７ ４７ 

子ども ２４ ３９ ６３ 

合計 ２４ ８６ １１０ 

 

表２ 未来創造セミナーの認知度の初参加 

 
未来創造セミナーに

ついて知っていた 

未来創造セミナーに

ついて知らなかった 
合計 

初めて参加した １３ １５ ２８ 

２回以上参加 １４ ０ １４ 

合計 ２７ １５ ４２ 

 

セミナーの内容の満足度や次回への参加意欲も高い評価になっています。 
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「ぜひ行きたい」と「内容次第」が２０人でした。市が主催するセミナーはすべて今回

のようなスタイルになることはなく、むしろ座学やワークショップが多いため、通常のセ

ミナーに参加した場合の満足度をどう高めていくかが課題です。タイトルも講師も変わり

ます。 

しかしながら、今後セミナーを実施する際、ターゲット層やテーマによっては今回の手

法を活用することも有効であることが示唆されました。通常のセミナーの一部に今回の要

素のようなコーナーをいれるなど工夫の余地は十分にあると考えます。 

 

（３）セミナー参加者の主な意見 

 いつもお世話になっています。 

結婚して草津に来たので、子育てサークルやこういったイベントで色々な方と交流

できてとても助かっています。 

UDCBK楽しみにしています。 

 個人の声が行政に直接届く機会もないので、今回の育児サークルとのコラボはとて

も素晴らしい企画だと思います。 

今後も続いていく事を願いますし、毎回ではなくても私も参加してきたいと思いま

した。 

クッキー、おいしい！ 歯ごたえがあって子どもにピッタリ‼ 

 たび丸が好きすぎて、たび丸がいなくなってから子どものきげんがとてもわるくな

ったんですが、シールでもちなおしました。 

短いスパンで盛りだくさんの内容さすがです！ 

子どももなんとかもちました。 

これで未来創造セミナーとアーバンデザインセンターがまた新しい層に広まって

いくといいですね。楽しみです！１０月！ 

 野菜の手遊び、衣しょう作り、野菜のお店屋さんごっこなど、子どもに野菜を楽し

みながら興味をもってもらうのにとても良い企画だと思いました。 
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都市デザインについても、これから興味があるので情報楽しみにしています。 

手作りおやつにも非常に興味あります！これからもレシピ知りたいです。親子とも

どもとても楽しめました。ありがとうございました。 

 子どもも楽しみながら、セミナーの話が聞けたので、良かったと思います。草津市

と子育てとコラボという事で、すごい事だと思います。野菜や、ふだん食べている

お菓子についても考えさせられました。子どもに、安心なお菓子を食べさせたいと

思いました。 

 かいものごっこ楽しかった。ただ一度手に取ったものを戻すのが大変でした。砂糖

のお話聞けて良かったです。この類の話を聞いてもいつも時間とともに忘れてしま

うので、、、。 

草津市の様々な取り組みが知れて良かった。 

 まずクラッカー、とても硬くて歯ごたえがあって、かめばかむほど甘くて美味しか

ったです。顎の発達にとても良さそうでした。草津市の取り組みや活動を聞くいい

機会になりました。 

子ども達もちょいちょいダンスをしたり手遊びしたり、しながら楽しく過ごせまし

た。草津のお野菜をもっと知って日常の食事に取り入れたいです。 

 親子でとても野菜に親しみがもてる楽しい内容なので、良かったです。もっと詳し

く知りたいなーって人が増えてくれればうれしいです。 

 子どもの年齢が０才～小学生と幅広かったけどみんなが楽しめて、交流できにぎや

かで楽しいイベントでした。行政とのコラボもうまくできてよかったです。草津野

菜がわかりやすく伝わりました。 

 野菜コスチュームなど子どもと一緒にやることで子どもも野菜に興味がもてたと

思う。 

 盛りだくさんで、とっても楽しかった！ 

ダンスも盛り上がって、野菜あり、おいしいお菓子あり、おみやげもおもちゃもあ

りで、やっぱり、いつも楽しいです。 

 コスチュームがかわいかった。シールはりなどもりだくさんでした。 

 いろいろな企画がうまく考えられていて、楽しい会でした。子どもが野菜に変身す

るのは嫌がったので、その間、少し困った←これはうちだけのことだと思います。

全体的に楽しかったです。 

 子どもが楽しめる企画ばかりで良かったです。とてもはしゃいでいて是非次も参加

したいです。最後に砂糖のお話はためになりました。 

 野菜のことも子どもが小さい頃から教えていただくことができてよかったです。草

津の野菜を知る機会はほとんどないので、こういう機会があってためになりました。 

 わいわいがやがや楽しかった 

 皆で楽しく色々なイベントに参加しながら、セミナーに参加できて子どももあきず

で良かったです。日頃、野菜を食べないのにクッキーを何枚も食べている姿にもっ

と色々工夫して頑張らなければと思いました。 

ありがとうございました。 

 育児サークルから市とも協力して子育てイベントしていることすごいと思います。 

これからも母親の気持ちからでたイベントの企画をよろしくお願いします。 
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 たび丸君が忙しそうでゆっくり見たかったです 

もりだくさんのイベントで楽しく参加できました。 

おやつのお話、もっとゆっくりききたいです。 

草津野菜、まだ食べたことがないので、料理方法etc.教えて欲しいです。 

保育幼稚園の話、土曜日は予定が入っていて参加できません。又日程があれば知り

たいです。 

 子ども向けの話や遊びをはさみながらだったので、子どもが一緒でもたいくつせず

に話を聞けてよかった。草津に住んでいても知らないことが多いので、また参加し

たいと思います。草津野菜も初めて知りました。きみさんの作ったお菓子とてもお

いしかったです。１人目が小さい時はお菓子にも気を使ってましたが、子どもが大

きくなるにつれて気にしなくなっていたので、今一度見直したいと思います。 

 草津市の取り組みをあまり知らなかったので、今日参加させてもらって良かったで

す。これから気にかけて見ていきたいと思いました。野菜のおやつ、歯ごたえがあ

り、歯にもあごにも体にもとっても良いんだろうなぁーと食べてよく分かりました。

おいしかったです。ありがとうございました。 

 お砂糖のお話、聞けて本当によかったです。ゾッとしました。気をつけます。子ど

もと家族の健康のために。 

お野菜の服でハロウィンパレード楽しみにしています。 

今日も沢山元気をもらえました。ありがとうございました。草津に住んでよかった。 

 さおりんに急に誘われて来ました。内容も知らず、だったけど楽しかったです。 

 みんなでおやさいのダンスややさいの買い物ごっこなど子どもが楽しみながら、野

菜にふれあうことができ、とてもよい機会でした。また、このような会があればぜ

ひ参加させて頂きたく思います。 

 子どもが喜ぶと思って参加しましたが、ママも一緒に楽しめてよかったです。最後

に頂いたクッキーがとてもおいしく感動しました。スタッフみなさん明るく元気に

もりあげて下さり、ありがとうございました。 

 １才～小学生低学年まではば広く子ども達も楽しめてとても良かったと思います。 

子どもは変装が大好き。あいさい菜と分かっているかは別としてヒーローになった

気分でどの子もニコニコ。すごくかわいい笑顔。最高だね。たび丸君がきてくれた

ので、すごくよかった。 

 子どもが好きなごっこ遊びや歌・ダンスを取り入れたイベントがとてもおもしろく

親子で参加できたことがとても良かったです。草津市と子育てサークルが共同で今

回のような事をアピールしてもらえる場が増えると嬉しいです。また、今日はお友

達に教えてもらい参加したのですが、イベント情報をもっと展開されると嬉しいで

す。 

 みんなの笑顔が良かったー 

 楽しい企画もりだくさんでとても楽しめました。衣装に息子が大喜び‼大切におい

ておきます。いつもおやつに悩んでいたのとほんとに柔らかなものしか食べていな

くって、歯並びがけっこう歯と歯キチキチなので、心配しているので、具体的にと

いうか実物をおいしくいただけたことがありがたかったです。 

 初めての参加でしたが、楽しかったです。お菓子もおいしくてお砂糖のことも勉強
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になりました。ただ子ども本人がまだじっとできずにチョロチョロしていたので、

大人の話がちゃんと聞けませんでした。子どもは歌やダンスがとても楽しそうでし

た。 

 子どもが楽しめる内容がもりだくさんでとても楽しかったです。服もとっても簡単

にかわいくつくれてすごいと思いました。おやつのクッキーもとてもおいしかった

です。 

 子どもが楽しめる歌やかわいい衣しょうを作ったり、楽しめました。おかしの成分

の話を聞いてこれから買う時にきをつけたいと思いました。 

 ひさしぶりのたまっこ 

若いママに未来創造セミナーに行ってみてもいいかなと思わせるのに良い企画だ

ったと思います。次回に期待という感じです。 

 ママの笑顔と子どもの笑顔がキラキラ素敵だった。 

 子どもたちももちろん、ママたちのエネルギーがすごくてそれを発散できるプログ

ラムがとてもよかったです。盛りだくさんの内容で大満足でした。 

 子どもも楽しめて大人もためになるセミナーで良かった。お菓子の話もびっくりし

て気をつけようと思った。 

 

（４）草津未来研究所としての成果 

育児サークル（たまっこひろば）と組み、今まで行政と直接話す機会が少なかった未就

園児の保護者をターゲットに、子どもの遊びの間にわかりやすく簡単な市政や草津野菜な

どのミニレクチャーをいれる手法について、一定の効果があったと思われる。 

 

（５）今後の課題 

 年度内に数回行われるセミナーのうち、一定程度今回のような手法のセミナーを開催し

ていくことについての有効性を見極めたい。最終的には子育てから手を離れた時やパート

ナーが子どもの世話をしてくれる時などに、対話型学びを中心としたワークショップ形式

のセミナーに参加に結びつくようなデザインを検討していく必要がある。現在検討されて

いる新拠点ではキッズスペースも設けており、今回の手法を活用したセミナーに適したテ

ーマなどについて検討していきたい。 

 

 

以上 

 


